

2013年を新たな変革と連帶の年にしよう！

**改憲を推し進める安倍政権を打倒！
反貧困の闘いに連帯し
発再稼働阻止、沖縄の米軍基地撤去、
プロレタリア世界革命へ！**

北村 裕

1 一層深まる資本主義の危機と、民衆の闘いの高揚

2008年のリーマンショックを契機に世界的に拡大した金融恐慌は、特にEU諸国に深刻な債務危機をもたらし、今もなお深刻な事態が進行している。債務危機によつて国債が下落し、財政運用が危機的な状態に追い込まれている。そのためEU及び

歐州投資銀行（EIB）に国債買い支えなどの資本援助を仰がざるを得なくなり、引き換えに、過酷な財政緊縮が要求されている。各国において緊縮政策がとられ、それは公務員の大額解雇や給与削減に向かわざるを得ず、大量失業、経済活動の減少が余儀なくされ、それは社会福祉費用の縮小とともになう事態になつてきている。まさにこのことは政府の損失の負担を99%の貧しこである。

このような深刻な世界恐慌の背景として、ヨーロッパばかりか世界的に労働者階級・民衆の憤りが高まつてゐる。昨年秋、欧州各國においては、反緊縮デモ・ストライキが頻発した。11月には、EUと政府の反社会的な削減政策に反対するストライキとデモが行われ、ヨーロッパ23か国の労組を中心に数百万人が参加している。この様に新しい動きとして、欧州の労組が続

プロレタリア通信

53号

2013年
1月31日

発行人	共産主義者同盟プロレタリア通信編集委員会
発行所	豊島文化社 〒171-0021 東京都豊島区西池袋2-38-6 第一後藤ビル4F
郵便振替口座	TEL&FAX 03-3981-2887 00110-0773588
年間購読	発送費込 1000円 一部 100円



●つながろうフクシマ！ さようなら原発 大行動

- 日時：3月9日（土）14:00 開会 15:15 パレード出発
- 場所：明治公園

■内容：発言：大江健三郎（作家） 鎌田慧（ルポライター）など

●つながろうフクシマ！ さようなら原発 講演会

- 日時：3月11日（月）18:30 開～20:30 ■会場：きゅりあん
 - 内容：出演：大江健三郎（作家） 鎌田慧（ルポライター） 坂本龍一（音楽家）など
 - 主催：さようなら原発一千万署名 市民の会
- 連絡先：さようなら原発1000万人アクション実行委員会 TEL03-5289-8224

一して、抗議行動が行われるようになつたばかりか、学生を中心とする若年層などへの波及など、他の社会階層にまで広がる動きが起つてきている。

2010年から2011年にかけてチュニジアで勃発し、またたく間にエジプト、イエメン、リビア、シリアなどアラブ世界に波及した民衆蜂起は、失業率の高さと貧困に対する不満からこれらの国では独裁政権を打倒したが、それはまた、長期の圧政に対して「自由」を求めるものでもあつた。この様な動きは、中国、ギリシャ、スペイン、ロンドン、パリなど世界各地で起つており、2011年9月には、アメリカのウォールストリート街が多くの人たちで占拠された。特に若者の雇用に対する不満は大きく、憤りのもとなつてている。

3月11日、東日本大震災と共に起つた未曾有の「福島原発事故」は、この様な世界的な民衆の憤りのあらしの中で、我が国に起つたものである。まさに、「人災」としか言いようのないこの事故によつて、福島の人だけではなく、多くの人々が放射能汚染にさらされ、原発の再稼働を許さない声が大きくあげられている。昨年3月からは毎週金曜日に首相官邸前で抗議

行動が行われ、10万を超える、世代を超えた人たちの声が挙げられ、今も続いている。こればかりではない。2011年9月に、市民が中心になつて経産省の敷地に建てられたテント（現在3つ建てられている）は、今年になつて478日を越そうとしている。これまでの国の原発推進・再稼働への異議申し立ての全国の拠点として、前線基地として活動している。先に見た世界の民衆の大きな憤りの中で、注目されている活動であり、私たちもまた、これを支える活動の一翼を担っている。原発をめぐる攻防は昨年「再稼働阻止全国ネットワーク」や「被ばく労働を考えるネットワーク」が結成され、今や全国的な結合と陣形が構築されているのである。

このように金融危機と原子力発電をめぐって、世界の民衆は「我々は99%だ」と叫び、あらゆるものを持続していこうとして、直接民主主義的な生のエネルギーがあふれている。この様な蜂起や占拠の大衆化、世界化は、新しい動きの始まりを示している。

昨年12月に行われた衆議院選挙によつて、衆議院における政党配置が変更された。自民党（294議席）、公明党（31議席）が定数の3分の2以上の議席を確保し、民主党は57議席にとどまり、第一党の座を退いた。日本維新の会は54議席を獲得し、民主党に迫る第3党となつた。みんなの党は、18議席。これにより、安倍自公連立政権が復活することとなつた。投票率は、全体で、小選挙区と、戦後最低を記録した。比例代表の各党の得票率は、自民党27・6%、維新の会20・4%、民主党16・0%、みんなの党8・7%の順となつたが、自民党の得票は前回（26・7%）とほとんど変わらない数値であり、このことは、何よりも民主党の敗北を示している。民主党は前回42・4%を獲得していたからである。このことから決して自民党が躍進したものでないことは明らかである。

とする200兆円もの緊急経済投資を行い、③「民間投資を喚起する成長戦略」、企業に対する税制の優遇や規制緩和、構造改革を推進すること、が掲げられている。その他、原発ゼロから、原発再稼働、原発輸出を推し進めること、生活保護給付を給付水準原則1割削減し、社会保障費化し、集団的自衛権の行使を容認する。改憲を行う方向を打ち出し、当面は改憲の手続きを緩和する憲法96条の改正を行う、「我が国の領土、領海を断固として守り抜く」という強行姿勢、などがあげられる。

沖縄大問題シンポ STOP! 高江・辺野古・泡瀬・木嶺

2013年2月23日(土)

13:00 ~ 17:00 (12:30 開場)

●場所：台東区民会館（特別会議室）

參加費：資

■主催団体

沖繩・生物多樣性市民

沖縄環境ネットワーク

NPO 法人

■連絡先

輪伸一（沖繩・生物多樣性）

TEL 090-2452-8555
陸安路東（近繩理培志）

陣内隆之（沖縄環境ネット
TEL 098-8170-8182

TEL 090-8179-2123
安倍真理子（NPO 法人「共生」）主宰（1月～6月）

TEL 03-3553-4103 / 080-5067-0053

TEL 03-3333-4103 / 080-3007-0957
※参加申込は不要です。当日会場へお越し下さい。

3 治安管理を許さない闘

す、応益負担、報酬の日額払
い、障害程度区分などを温存
したまま、これを「改定」し
たのである。

また今年は、保護者に過重
な負担を強いてきた精神保健
福祉法の改定が予定されてい
る。医療保護入院について、
①保護者の同意を必要としな
い入院手続きにする、②入院
当初から早期退院を目指した
手続きを導入する、③権利擁
護のために本人の気持ちを代
弁する人を選べるようにす
る、④早期退院を促すよう入
院に関する審査を改める、と
して、具体的には精神保健指
定医1人の診察で入院できる
ようにし、入院後早期（例え
ば72時間以内）に病院の退院

その他、「医療観察法」は、
2005年に施行されて7年
6か月を迎えている。昨年7
月、法務省・厚生労働省は
「施行状況についての検討結
果」を報告している。それによると、「医療観察法の施行
状況はおおむね良好であり、
有効に機能している」との評
価を与え、改定する必要はな
いとの結論を下している。し
かし、指定入院医療機関設置

「医療」は崩壊し、「長期入院」や、「社会的入院」が引き起こされており、何よりも17名の自殺（入院中3名、通院中14名）や23名の自殺未遂が、入院や通院の処遇の中で引き起こされており、「手厚い医療」の中身こそが問われなければならぬ。精神障害者はまさに「医療観察法」の施行によつて、さらにステイグラマに晒されることになつたのである。6罪種に限つて、それも病気の重さには関係なく、お金をかけ、閉じ込められ、再犯防止を目的に、精神障害者は危ないもの、「同様な行為を行なう具体的現実的危険性」があるとして医療を受けなければならず、そこにはインフォームド・コンセントも自己決定権も認められていない。その上、情報公開はほとんどなされないまま、地域の関連諸機関に、本法の対象者であることを知らしめられてしまうのである。

テント

テント日誌

三上治

の立つ前まで私たちは福島の子供たちに箱根の水や果物を運ぶ活動をしていた。彼はその立派なメンバーの一人であつて箱根や伊豆に、また福島に出掛けていた。そしてよく車の中でかつての活動についてあれこれ話をした。これらはとても興味深いものであつた。彼はおくびにも出さなかつたけれど、ある時代の闘いの中での挫折を背負つていて日々を再起という形で関わつていたのだと推察されるところがあつた。人は他者から想像できないような挫折や屈折、あるいは言葉にならない世界を背負つているものであるが、それを短い付き合いの中で感得させるようなところがあつた。それは彼の人柄と言つていいのだろうがそれだけに得難い人だつたのだと思う。

昨年の9月11日にテントが出来てから彼はあたかも主のような存在であつた。

テントの奥に座り込んでいたが彼が居る事で安心めいたが、それを周囲に与えていたのである。テントの初期はこれがどのように存続できるのか見通しも立ち難い中で、権力側との緊張感は強かつた。だから、テントを支える面々には心的な重圧のかかる日々だつ

彼とは脱原発の運動で全国にテントが出現して、テントで繋がるようなことがあるといいなどよくはなしあつた。デモや集会という意思表示の伝統的な形態に併行してもう一つの陣地戦的な運動形態が出現することを望んでいたのだろうか。脱原発の運動が長期的である必然の中でその運動的なありようを考えていたのだと思う。彼には経産省前のテントが持続するだけでなく、社会《生活や地域の場》に向かつて降りて行き、またそこから出てくる運動の契機になることがイメージされていたのではないかと推察する。テントはその出発であることが意識されていたのだと思う。脱原発の運動が本当の闘いでテントを支えると覚悟するしかなかつたのであるが、彼はそれを言葉少なく引き受けていて周りには力強い存在となつていた。なかなか宿泊態勢も整わない日々の中で彼はその多くを背負つていたのだ。彼にはこのテントひろばをつくり維持していくことが、かつての運動を超えて行くことであると考えらんna希望が彼の腰の据わった行動にはあつたのだろうと思ふ。

意味で国民的運動になつて行くイメージを話し合つたが、テントが全国に出現するのはその一つだつたのだ。

彼は大飯での原発再稼働の日程が浮上するや、大飯の現地にテントを張つた。彼は経産省前テントから活動の場を大飯に移しその中心として活動した。最初は港の近くで張られたテントは大飯の丸山公園に移つてから本格的なものになつた。このテント村を訪れた時には彼は嬉しそうな様子で説明してくれた。経産省前テントとは幾分か様子は違つていたが、それを語るかれの表情は生き生きとしていた。大飯現地での再稼働をめぐる闘いにおいて彼の果たした役割は大きなものがあつたと思う。そしてこれは大阪でのテントに引き継がれて行つたし、彼はまたそこでもまた精神的支柱のような存在だつたのではないか。彼にしてみれば経産省前のテントひろばから得たものを次の場で実践し、今後の再稼働をめぐる運動や闘いのあり方を示唆するものを生みだしたのだと思う。いつか福島県庁前にテントひろばが出来るといいな話をあつたこともあるが、持続的で社会の深部に向かう闘いを願つていた彼の一端は実現されたのだ。

私たちの一種の敗戦とでも言うべき場所にいつの間にか追いつめられていると感じる他ない日々の中で、安倍が提起した憲法改正の動きに危機感を持つて再結集のような形で集まつた。その中で私たちは出会つた。あれから、国会前の座り込み等いろいろとやつてきた。濃霧に遮られたような視界の切り開けない時代の中で闘つてきた。多くの時を過ごす中で気になつてゐたのは生き急ぐような彼の姿勢だった。周りの誰もが気がつきながらも、また、誰も止められなかつたことだ。これには悔いも残るが、でもこれはどうしようもなかつた。ただ、彼はよく生きよく闘つたというのは周りの者の偽らざる感想がこれに対する救いなのか知れないと思うこともある。言いわけかもしれないが……

Yさんよ、私たちは偶然の契機で出会い、偶然のように別れて行く。しかし、その中で何かが残る。それは人の生の中で生き続ける。別れは加えれば彼は結構激情的などころもあつて怒鳴り合いのようなこともした。この歳で怒鳴り合いなどすると後に引くものだが、それはなかつた。同じだよね。君のことは私の心中で生き続ける。別れは様々だが死という別れだつて同じだよね。君のことは私の心中で時に思い出すようにしかしないのだとしても、君の笑顔が忘れ難いように君のことも忘れ難いと思う。ただ、今は

大飯での原発再稼働の日程が浮上するや、大飯の現地にテントを張つた。彼は経産省前テントから活動の場を大飯に移しその中心として活動した。最初は港の近くで張られたテントは大飯の丸山公園に移つてから本格的なものになつた。このテント村を訪れた時には彼は嬉しそうな様子で説明してくれた。経産省前テントとは幾分か様子は違つていたが、それを語るかれの表情は生き生きとしていた。大飯現地での再稼働をめぐる闘いにおいて彼の果たした役割は大きなものがあつたと思う。そしてこれは大阪でのテントに引き継がれて行つたし、彼はまたそこでもまた精神的支柱のような存在だつたのではないか。彼にしてみれば経産省前のテントひろばから得たものを次の場で実践し、今後の再稼働をめぐる運動や闘いのあり方を示唆するものを生みだしたのだと思う。いつか福島県庁前にテントひろばが出来るといいな話をあつたことがあるが、持続的で社会の深部に向かう闘いを願つていた彼の一端は実現されたのだ。

私たちの一種の敗戦とでも言うべき場所にいつの間にか追いつめられていると感じる他ない日々の中で、安倍が提起した憲法改正の動きに危機感を持つて再結集のような形で集まつた。その中で私たちは出会つた。あれから、国会前の座り込み等いろいろとやつてきた。濃霧に遮られたような視界の切り開けない時代の中で闘つてきた。多くの時を過ごす中で気になつてゐたのは生き急ぐような彼の姿勢だった。周りの誰もが気がつきながらも、また、誰も止められなかつたことだ。これには悔いも残るが、でもこれはどうしようもなかつた。ただ、彼はよく生きよく闘つたというのは周りの者の偽らざる感想がこれに対する救いのか知れないと思うこともある。言いわけかもしれないが……

Yさんよ、私たちは偶然の契機で出会い、偶然のように別れて行く。しかし、その中で何かが残る。それは人の生の中で生き続ける。別れは加えれば彼は結構激情的などころもあつて怒鳴り合いのようなこともした。この歳で怒鳴り合いなどすると後に引くものだが、それはなかつた。同じだよね。君のことは私の心中で生き続ける。別れは様々だが死という別れだつて同じだよね。君のことは私の心中で時に思い出すようにしかしないのだとしても、君の笑顔が忘れ難いように君のことも忘れ難いと思う。ただ、今は

やはり君と出会えたことをあらがとうといつた。私のところに扉はない、かつてに来てくれてひと時を過ごしてくれたらこんな嬉しいことはないと思う。私が呼び出すのだととても同じ事だ。

テントに訪れた愛媛大学の先生と話したこと記したかったのであるが、訃報に接してのこんな風になつてしまつた。これはまたの機会に。

12月12日 経産省前テント広場 —458日目

それでも変わらぬ師走の日々
テントのうちにYさんの遺影が飾られている。誰が持つていていた。彼女のことは彼からも相談されたこともある。今頃はあちらの世界で再会してテントのその後のことでも話しているのだろうか。

Yさんであり、彼女を影で支えていた。彼女のことは彼からも相談されたこともある。今頃はあちらの世界で再会してテントのその後のことでも話しているのだろうか。

高校に自然エネルギーへの転換を内包しており、それは原発からのエネルギー転換が経済社会の構造を変えていくと話している。これは自然発生的な形での再生性エネルギー等への投資等として現れている。原発再稼働がなければ飛躍的に進むものであり、

産業経済のイノベーションとそれが財務省前というものは見なれないものである。この団体の政治宣伝であるためだろうか。帰りにテント前を通る信者たちはテントの人たちが金で動員されていると悪口をわめいて行くが、これは自分た

する人への見えないといひでいるが、その配慮ができていた。

テント設立のはじめのいろKさんという女性がいた。彼女も昨年の暮れに亡くなつたのであるが彼女は従来の活動スタイルから見れば異質な存在で周りからは反発もあつた。泊りのメンバーが足りなかつたとき彼女は率先してそれをやつてくれた。そして、朝一番で自転車でゴミを自分のアパートまで運び処置してくれた。そんな彼女のことに何ぐれと気配りしていたのはYさんであり、彼女を影で支えていた。彼女のことは彼からも相談されたこともある。今頃はあちらの世界で再会してテントのその後のことでも話しているのだろうか。

高校に自然エネルギーへの転換を内包しており、それは原発からのエネルギー転換が経済社会の構造を変えていくと話している。これは自然発生的な形での再生性エネルギー等への投資等として現れている。原発再稼働がなければ飛躍的に進むものであり、

産業経済のイノベーションとそれが財務省前というものは見なれないものである。この団体の政治宣伝であるためだろうか。帰りにテント前を通る信者たちはテントの人たちが金で動員されていると悪口をわめいて行くが、これは自分た

を告白している(?) のだろうか。街宣車の右翼も良く似たことを言うのだが、これは彼らの実態の裏返された表現なのだろうと推察しえる。せめ政治的な信念や主張で批判をすればいいのにと思うけれどなかなかそうはならない。

逆にいえば官僚や電力会社という独占体の再稼働はこうした社会の動きを押しつぶそうとしている。そこに彼らの既得権益が侵される恐怖があり、敵対戦略がある。こうして直接には見えない関係で広がるところに脱原発運動の可能性があるのだが、それを実感させてくれる話だった。

9条改憲阻止の会

<http://9jyo.asia/>

e-mail: kyujokaikensoshi

@utopia.ocn.ne.jp

TEL・FAX 03-3356-9932

テントから全国・全世界へ
あおぞら放送 テントから
毎週金曜日 20:00 - 21:00

5:00 生放送
(いつもアーカイブで「」観
になれます)

そうした人材を育成する構
想だつたのがいい話だつ
た。みえないところでいつも
channel/tentcolor

見崎信義さん 追悼

北村 裕

見崎信義さんが、今年の1月10日の早朝に亡くなつた。とても安らかな顔をされていたという。3年前望月彰さんが亡くなつた時、一緒に千葉安田講堂に立て籠つて逮捕され、出てきたTさんを通して初めて会つたのは、70年。最初に立てるところが最後になつてしまつた。

見崎信義さんが、今年の1月10日の早朝に亡くなつた。とても安らかな顔をされていたという。3年前望月彰さんが亡くなつた時、一緒に千葉安田講堂に立て籠つて逮捕され、出てきたTさんを通して初めて会つたのは、70年。最初に立てるところが最後になつてしまつた。

その当時の彼は、運動のかたわら、cafeと文学とクラシック音楽に取り囲まれて過ごし、今はもう名前を忘れたが、よく池袋のcafeで過ごしていたのを思い出す。やがて、組織を離れ、自治労のオルグになり、次にあつたのは、脳梗塞を起こした直後の病院の一室であつた。今はきつと、あの世にいつても、廣角泡を飛ばしながら、議論しているに違いない。いろいろお世話をになりました。僕は、まだしばらくここを離せませんが、待つていてください。

暑さと寒さに耐えつつテントにかよい、テントに泊ま

り、何かと気になり直接交流

4名の仲間を悼む

羽山太郎

テント500日

経済産業省正面玄関脇テント、3張は1月17日494日を迎えた。

高さ2m、タテ、ヨコ

3m、5mのテントは夏は暑く冬は寒い。夏の風は霞ヶ関特有の排気ガスとともに熱風となりテントに入り、冬は冷気としてテントに浸みに入る。

2011年9月11日、全国

集会の日にテントをわずか10数分で1張り、つづいてフ

クシマの女たちのテント

が、全国からの支援テントがと、たてつづけて3つのテン

トが張られたのである。

9月11日より今日まで、

核と自然・人間は共存・共生できないと活動してきた人々。

経済成長より今を生きること、今の経済と生命・いのちを大事にすること、原子力核発電の再稼動に反対して

いた。その敗北後、行動

委員会運動から首行連(首都

連なる流れの中で、行動を共

のなかつた期間を含めても細々と交流はつづいてきていた。2011年3月11日、福島がフクシマとなつて、日常的に交流することとなつた。私になにが出来るのか、どうすれば良いのか、日々悩む日がつづいた。そうした折、前澤奈津子の事務所・神田神保町のM企画に通つた。

私は予兆もなしに、5月11月突然「大腸がん」にて入院することとなつた。前澤奈津子も2011年5月にがんを告知され、駿河台日大病院に通うこととなつたのである。

私は12月12日手術にて、が

ん細胞の一切を摘出に成功した。

しかし前澤奈津子は薬事療法以外手遅れ状態であった。

2012年に入ると抗がん

剤療法(化学療法)に拒否反応が出るようになる。私は12月12日手術――12月26日退院、退院後の再発防止のための化学療法はキックこれを拒否する。

前澤奈津子も4月に入ると

さかんに、化学療法をやめるものならやめないと弱音をはくようになる。私は、4月にはすでに化学療法を停止して、4月にはすでに化学療法を停止して、「続けたほうが良いです」という程度、中央大学

IAEAは福島県で何するの!?

——事故の過小評価は許しません!

事務局の連絡先:「フクシマ・アクション・プロジェクト」

〒960-8055 福島市野田町6-12-21(佐々木方) TEL:080-5563-4516 FAX:024-535-0909

会費の送付先:ゆうちょ銀行普通口座【記号】18290【番号】36818671【口座名】フクシマアクションプロジェクト

卒業の原さんのお嬢さんが同病院勤務と聞きなんとなく安心していたと言うこともあり、「絶対つづけた方が良い！」とはすすめなかつた。5月7日突然、訃報が知らされた。

吉岡史郎さんは、2010年11月中野駅北口ひろばで毎年おこなわれてきた「チャランケ祭」で出会つたのが最初ではないか。

第一印象は、私よりずいぶん若いであろうに大人びていること、第二に、ずいぶんお酒が好きな人と感じた。

私は、すっかり彼のさくさと人なつきにほれこみ、即座に、革命的共産主義者同盟再建協議会機関紙『未来』の定期購読者となることを約束した。以来、雑誌『展望』『オキューパイ大飯』など購読をつづけた。

吉岡史郎さんと「チャランケ祭」でうちとけた雰囲気となれたのは、白井朗（山村克）追悼集会や守田典彦（青山到）『革命の革命』の出版パーティに出席いただいていたことによる。この二つの集いは、相当の抗議や抵抗を感じて組織したものである。

この二つの集いに出席していただいた、それぞれに、特に吉岡史郎さんにとっては相の覚悟を要求されたであろ

うことと思う。

彼らのこの覚悟こそが、私をして、うちとけた雰囲気のもとのたわいのない世間話

をして、奥田満（吉岡史郎）追悼文が掲載されている。感情のこもつ

として弾ましたのである。

『未来』第119号に、奥田満（吉岡史郎）追悼文が掲載されています。

たとてもよい文章である。そして、吉岡史郎の人柄を現し

ています。

昨年の十一月二十八日の小屋の撤去の際には、反対同盟・支援の健在ぶり、底力というものを示すことが出来たと思います。そういうことで今年も頑張っていきたいと思います。

そういう中で、さつき山崎さんから挨拶をお願いします。

いくと、何をやつてしまふ。私たちこうした敵の攻撃に対してもこれまで以上の闘いを組む事によって抵抗しないかなければならないと思いま

す。私たちにはならない状況ですね！ 本当はああいうことは絶対にあってはならない状況なんだけども、やっぱり力の論理であつて、強いもんは数進まないというのが世の中現状だとつくづく認識しました。だから、力の弱いものがやつぱり負けていくんだと、

そういう中でいくら力のある者が力で押しても、人間を潰すことは絶対に出来ないわけです。そういう意味では去年の代執行の闘いも多く的人が集まつてくれましたし、さつき山崎さんが言つたようにこちらの意氣軒昂さをある意味では示せたという風に思いました。それで今年もそういう状況の中では何があるかは分からぬけれども、問題がある以上、頑張つて行かなくてはならないし、今年も頑張つていきたいと思います。

同盟旗びのき

一月一三日三里塚芝山連合空港反対 同盟旗開き報告

小山 明

柳川秀夫さん（反対同盟世話人）からの発言

一月一三日（日）三里塚芝山連合空港反対同盟は横堀農業研修センターに五〇名の結集をもつて旗開きを行つた。

旗開き終了後、参加者は東峰共同出荷場跡地に移動し、石井紀子さんの発言を受けた後、「年間三〇万回飛行をやめろ！」東峰住民追い出しを許すな！ 団結小屋破壊弾効！ 一坪共有地を守り抜くぞ！」のスローガンの下、三里塚空港に反対する連絡会による東峰現地行動をおこなつた。



空港会社はこのように話し合いと言ひながらも実質的に司法権力を使つて土地を強奪し、そして拠点を破壊して

いた。会葬にも行かなかつたんでも、そういつた昔頑張った老人が二人亡くなりましたが、清井弁護士の発言を掲

はやらぬといふことでし

余談だけじ代執行の中で

我々力弱かつたけれども唯一

五分に渡り合えたのは神様だ

よな、氏神様があつて、おめ

ら、これ粗末にしたら絶対

罰が当たるど、と言つたら奴ら神主にお祓いさせて、どこかに持つて行つたな。最終的に神様は強いなと思つたな、神様とあと仏様だな、いま山崎さんが住まつてる所のそばの、横堀の団結小屋の場所も上坂さんと江口さん、それから原さんの三人が入つていて、あの、三人の魂はあそこにいるんだよな、で、それはやっぱり三人だけではなくてやつぱり三人だけではなくて、あの三人の魂は残るつべ、魂は罰があたるからよ、そういう意味で人間の生き様とその情念は絶対に絶えることは無いと言うこと、そういう意味で死んだ人も一つの勢力だからよ、だから、ここにいるのもみんな年配者、だけども次のステップがある訳です。でもやつぱり闘う志がある限り、未来永劫、世直しきれるまで頑張つていきましょう――

祓いをして、そこにあつた道祖神の石標を大事に箱に入れてどこかに持つて行つたということです。それと柳川さんの方から話がありましたけれども、何人かの仲間が分骨されて闘う意思を示し続けているということで、小屋を追い出された私は、いまあそこのかかし亭にいますので、常駐の墓守としてずっと住まい続けますので、ご希望の方はどうぞ申し出てください。続いて加瀬勉さんの方からお願ひします。

だなど、ですから七九歳になりますが、一生青春・一生三里塚の先兵！この決心をいま新たにしています。二・三私が気がついたことをこれから述べたいと思います。

加瀬さんはこの後、民主党、共産党、社会党、総評を批判した後、

さて、社会党やら共産党、民主党を笑う訳にはいかんでしよう。我々の三里塚戦線を担つてきた新左翼諸党派、これ、あんまり中身のこと言いたくないけど、頑張つていてから、何にでも、だいたい私の目から見たら胡散霧消、本当に三里塚の新左翼の諸党派の全国戦線の統一のためには神経を削つて参りました。本当に！寝る暇も無く、意見の調整に行つたり、行動の調整に行つたり本当に苦労しています。それが今やこの体たらく、だから人を笑うことは出来ない、自らの姿勢をちゃんとしなければならん、私そう思う。

三里塚闘争の栄光を担つた新左翼諸党派と言われる人々は、権力を追い込んだ訳ですよ！それは自信もつていいく。でも、その栄光にぶら下がつたり過去にぶら下がつてゐる訳にいかんですね！政治というのは生き物ですから、現実に対してもいう風に対応するのかといふ

「…これが問題になる訳ですよ。ですからこれからも一柳川君や鉄塔の下に土地空いてますからどうぞと山崎君と二人で言つてゐるから次は俺かなと考えてゐるんですが一決意固めて、命ある限りやつぱり権力に対する肉薄を続けていく―― 加瀬勉一生青春であると、以上です。

を通して古い昔の三里塚で満瀬としてやつていた頃の人々と一委任状集めの過程でなにかコミュニケーションが取れたというのが一つの大きな成果だと思います。体は離れていても心は三里塚にあって、いざとなつたらはせ参じてくれるだろうという期待をね、まあお互いに年取つてゐるからここまで実現出来るかは別にして、そうした人々の心を三里塚に集める一つの闘いとして、敵側の攻勢を十分に活用すべきだと思います。

として把握しておいた方がよいいのではないか、そういう気がします。

寄稿

現代世界の動向と人民闘争の課題

としても欧米世界を圧倒して成長を続けています。中国などは、現在の年率で10%のままで成長し続けば、10年後には世界最大の経済大国になると予想されています。一方で、アメリカの成長率が下落する傾向にあることは、世界の経済構造に大きな影響を与える可能性があります。

(二) 安部政権は日本経済を立て直せるか?

2008年秋、自らが組み込んだ腐ったサブプライムローンの破たんに端を発した国際金融恐慌の結果、世界中

さらに、バブル崩壊以来の20年で20%もの急激な総賃金減少率、二年間200万円以上の減額が実現され、このままではアーマン・ブレザーズやAIなどアーマン・ブレザーズやAIなどに触手を伸ばして収奪していく

の黒人大統領を登場させたば
と年金保険制度の破産の見通
高齢化による老人家庭の増大
イマーや失業者の増大、少子
急増、若年労働者のパートタ
下の労働者や生活保護世帯の
パの吸血鬼金融資本が次々に
破産し欧米経済は大混乱に陥
りました。そしてこの窮状か
ら脱るためにアメリカは初
の黒人大統領を登場させたば
のが、トと年間200万円以
上のものアメリカやヨーロッ

かりでなく、米国もEUも共に、この4～5年でそれぞれ500～600億円もの大量の通貨（ドルやユーロ）を増発して倒産寸前の金融資本や巨大産業資本（G Mやフォードなどの）に投入し、

しなどの社会不安の増大の中、ついに日本帝国主義も我慢しきれず、安部内閣は、日銀に圧力をかけて10年で200兆円に及ぶ土建業への投資（国土強靭化計画）を手はじめに、アメリカやEU

何とか大崩落の危機をしのい
できたのです。しかしその結

果、ドルもユーロもその価値はこの5年の間に2～30%も下落し、もはや国際基軸通貨としての権威は完全に失墜し、するすると底なし国家財政の危機の泥沼の中へと沈みつつあります。

日・米・欧の旧帝国主義ブロックの中では、唯一底なしの財政出動をしてこなかつた日本でしたが、ドル安・ユーロ安＝円高株安の進行の中で、中国や韓国・台湾・アセアンなどとの国際競争の中で衣料や電化製品ばかりでなく自動車や造船・電車や新幹線などの基幹産業部門においても次々に敗退を余儀なくされ、国内産業の空洞化、地方都市のシャツターハウス化が急速に進行しています。

さらに、バブル崩壊以来の20年で20%もの急激な総賃金のカットと年間200万円以下の労働者や生活保護世帯の急増、若年労働者のパートタイマーや失業者の増大、少子高齢化による老人家庭の増大と年金保険制度の破産の見通しなど、社会不安の増大の中で、ついに日本帝国主義も我慢しきれず、安倍内閣は、日銀に圧力をかけて10年で200兆円に及ぶ土建業への投資（国土強靭化計画）を手はじめに、アメリカやEUによるインフレ政策に突入し

ようとしています。安部政権の経済顧問（内閣官房参与）で、白川日銀総裁の恩師を自称するイエール大学名誉教授の浜田などは底なしの通貨増発を主張しています。

しかし、この通貨の大増発によるインフレ政策によって景気が上向くかというと、食料品やガソリンなどの値上がりで貧乏人がますます苦しくなるだけであって、主要な基幹産業が再び国際競争力を取り戻して活性化する、つまり日本中の主要な工業地帯が再び活性化するのでなければ日本資本主義が立ち直ることなどあり得ないのです。

だから、この5年間、ドルやユーロを大増発して金融資本や産業界にカンフル注射をしてきたアメリカやEUは、5年前より良くなつていなかり、逆に今アメリカも、ギリシャも、ポルトガルも、深刻な国家財政破綻の泥沼に陥っていますから、安部政権の登場によつて日・米・欧の旧い帝国主義はそろつて国家財政破綻による危機に陥めに、いつか来た道を再び辿つて、戦争政策による軍需産業の拡大と核武装化の道を進んでいくことになるのです。

安部政権は、尖閣列島に火をつけた極右の石原＝橋下新

党と同様に、今から、憲法改悪による自衛隊の国軍化と中国に対抗しての軍事力の強化、集団的自衛権の承認と海外での戦争の合法化、核武装化を昔から公言しており、衣の下の鎧が見え隠れしています。

ちなみに、キッシンジャーのスパークスマントなつていう太郎が「日本はアメリカから独立すると同時に独自に核武装する」と主張しているからだというのです。

日本の反動的支配層は、福島原発事故でさえ、原発被害者や被災地域は適当に放置しながらこの事故によって得られた膨大な放射線被爆資料を最大の秘密情報として活用し、世界の原発開発市場で優位に立とうとしているのであります。

原子力は今後数十年から数百年にわたつて人類を破滅に陥れ、地球を破壊に追い込む危険のある最高に危険な物質的力ですから、これをどのよう管理するかは、人類が直面する最重要問題でもあるのです。だから我々は、今回の原発事故をテコにして、まずは日本全国の原発を即時停止す

るとともに、世界中の原発を廃止する際の最も効果的な廃炉技術を獲得するために全力で取り組む必要があります。

「太平の眠りを覚ます蒸氣せんたつた四杯で夜も寝られず」以来の日本の植民地化という幕末の大騒動の中で、1854年に米・英・露との間に結ばれた安政和親条約といふ不平等条約を解消するため

に、明治政権は1910年まで実に56年かかりました。

しかし現代日本においては、第2次世界大戦で占領され、さらに1950年のサンフランシスコ講和条約と同時に結ばれた日米安保条約以

来、アメリカによる日本の従属状態は実に62年に及んでもいまだ解消されずにいます。

最後に、平和で堅実な日本を建設するその産業の土台に据えねばなりません。

産業革命以降、世界的な帝國主義の略奪方法は、工業による農林水産業の支配と圧迫、つまり国内においても農業を収奪するとともに、海外でも「先進国」の工業製品で

使つて中国に対抗し、発展するアジアに介入して延命を図ろうとしています。そのため、CIAと一緒にした外務官僚や検察官僚を動員して、辺野古やオスプレイなどを强行し、アメリカから自立

しよるとする小沢一郎や鳩山由紀夫などの保守政治家をも潰しにかかっていますが、しかしかつての田中角栄のよう

に一挙に潰しきれないのは、彼らの力そのものが弱体化していることを意味しています。

この10年、アメリカと一体となつて破滅の道を行くのか、それともアメリカとの不平等条約を解消し、発展する

中国やアセアン・インドなどと協力してアジア統一市場・アジア共同体を作っていくのかが烈しく争われるでしょう。

逆に農林水産業に大量に投下される農林水産業に大量に投下

85%の貧民から食料を強奪しているのです。日本は、世界を略奪する15%の中には、日本を根底から覆すために

だから、このきわめて歪んじようとする小沢一郎や鳩山由紀夫などの保守政治家をも潰しにかかっていますが、しかし

かしかつての田中角栄のよう

に一挙に潰しきれないのは、彼らの力そのものが弱体化していることを意味しています。

この根柢的な産業構造の転換なしには、世界と共に日本も、工業によって得た資金を

逆に農林水産業に大量に投下

85%の貧民から食料を強奪しているのです。日本は、世界を略奪する15%の中には、日本を根底から覆すために

だから、このきわめて歪んじようとする小沢一郎や鳩山由紀夫などの保守政治家をも潰しにかかっていますが、しかし

かしかつての田中角栄のよう

に一挙に潰しきれないのは、彼らの力そのものが弱体化していることを意味しています。

この根柢的な産業構造の転換なしには、世界と共に日本も、工業によって得た資金を

</div

『市民の意見』 No.135 特集記事 反原発運動第2ステージ

市民の意見³⁰の会・東京発行『市民の意見』No.135号、(2012・12・1)特集2 反原発運動第2ステージより全面転載である。

市民の意見³⁰の会・編集委員会の好意と大賀あや子さん、八木健彦さんの好意によつて転載することができました。

関係者の皆さまありがとうございました。

私が、皆さまに転載をお願いしたのは、大賀あや子さんの次の一文によるものであります。

『「原発事故子ども・被災者支援法」が2012年6月21日に国会で成立しました。これは2011年から、市民団体等の働きかけや国会議員有志の研究も続き、与野党超党派の議員による議員立法にまとまり、国会全会一致賛成で成立了。福島や市民の思いのつまつた「画期的な法律」です。』

「原発事故子ども・被災者支援法」の成立をこれほどまでによろこんでおられるいうことをおどろきました。このことをどう考えれば良いのか、このことをどのように私自身の活動に活かせるのか。このことをどうしたら有効に活用しきれるのか、考えればきりがないほどです。

私が導きだした方針の一つ

とも無理なのかと思つたりります。行政やマスコミは毎日「復興がんばろう」「國評に負けない」と叫び続けています。

そんな中で福島市が2012年5月実施9月発表したアンケートに注目しました。回答者の34%が「できれば避難したい」と答え、「以前はそう思っていた」人も31%。食物の線量と産地に気を取ることを「実行している70%、「以前に実行していた15%……と、声なき声が今までほつきり現れています。

「(一)の被害を繰り返してはならない」と、脱原発を求める行動にも続々と参加しています。

福島県内全10基の廃炉は、2011年9月県議会でも決議され12月の県復興計画にも掲げられています。

「支援法」が2012年6月21日に国会で成立しました。これは2011年から、市民団体等の働きかけや国會議員有志の研究も続々、与野党超党派の議員による議員立法にまとまり、国会全会一致賛成で成立しました。福島や市民の思いのつまつた「画期的な法律」です。（＊5）。

この支援法には、「原子力政策を推進しておいた」と伴う社会的な責任を負っているこれまでの政府指示の避難指示区域よりも広い地域を「支援対象地域」として指定すること、人々の在留・避難・帰還を選択する権利の尊重、特に子ども（胎児含む）の健康影響の未然防止、生涯にわたる健康診断および医療費減免などが盛り込まれています。

医療費減免については「医療（東京電力原子力事故に係る放射線による被ばくに起因しない負傷又は疾病に係る医療を除いたものをいう）を受けたときに」と、立証責任が被災者ではなく国にあると定められています。

法律では理念や枠組みのみを規定し、政省令やガイドラインなどで実際の施行を規定していきます。現在、年内にも支援対象地域の範囲や被災者生活支援計画など「基本方針」を定め

る過程で、被災者の声を反映するための各種聴取会（民間主催で）等に入れていました。皆さま、是非あらゆる機会に、有権者として関心、監視の目を示してください。

原発事故の刑事責任をただす

「福島原発告訴団」は、2012年3月に結成され、6月に福島県民1324名の1次告訴、11月に全国から1万3263名の2次告訴を福島地検へ提出しました。

原発事故を発生させた東京電力、そして原発政策をすめ事故を防げずまた被害を拡大させた原子力安全保安院、原子力安全委員会、文部科学省などの関係者を、業務上過失致死傷罪、公害犯罪処罰法（人の健康を害する物質の排出）違反、激発物破裂罪により告訴・告発しています。事故を起こし避難を余儀なくされたこと、日夜環境と食べ物から一定の被曝を強要し、心理的な不安を与え、今後一定の確率で健康被害が生ずる危険性を引きおこしてくることの総体が被害であると主張し、「告訴人一人ひとりが自分分の被害を訴えよう」と呼びかけ、輪を広げました。

* 4 : 甲状腺検査の実施状況 及び検査結果
<http://www.pref.fukushima.jp/imu/kenkoukanri/240911>

＊5 : 10福島原発事故被害者の権利宣言の結びを引かせて頂きます。「私たちは、これまで以上奪われない、失わない。私たちは、故郷にとどまるものも、離れるものも、支えあい、この困難を乗り越えていきます。私たちは、かけがえのないひとりひとりの幸福と、差別なき世界を創造し、未来世代に対する責任を果たし、誇りを持って生き延びてこります。」（＊7）

出典・参考 所収
* 1 : ハイロアクション福島
3・25緊急宣言
http://hairoaction.com/?page_id=201

* 2 : 3・11被入念國議会
<http://fukusima-sokai.blogspot.jp/>

* 3 : 3・11被入念國議会
前・国会正門前、経産省前、文科省前、規制庁前等の行動
net/やる

必要な被疑者に対する取り調べ、そして起訴を実現させます。皆さま、是非あらゆる機会に、有権者として関心、監視の目を示してください。

6)

<http://shiminkaigi.jimdo.com/>

* 6 : 福島原発告訴団
http://kokusou-hairoaction.com/?page_id=1323

siryou2.pdf
fukusimagenpatu.
blogspot.jp/

* 7 : 3・10福島原発事故被災者の権利宣言
<http://shiminkaigi.jimdo.com/>

* 8 : 3・10福島原発事故被災者の権利宣言
<http://shiminkaigi.jimdo.com/>

伊達市立富野小学校 宮戸校長先生 講演会
「移動教室の試み」から教育を考える
～福島っ子、新潟に行く～

講師：伊達市立富野小学校 宮戸仙助校長先生 (日)
時：2013年2月24日 (受付開始 13:00)
場所：生活クラブ館 (経堂)
料金：500円/定員100名
催行：福島の子どもたちとともに・世田谷の会
主催：世田谷区教育委員会
問合：03-3327-7142 (NPO 僕んち)

経産省前とひろばの今、これから

八木健彦

経産省前テントひろば・広報担当
再稼働阻止全国ネットワーク・事務局員

日常化したテントひろば
経産省前テントひろばが生まれてから、1年2ヶ月ほどが経つた。1年間は何十年間を圧縮したような本当に疾風怒濤の日々であった。今ではこのテントは霞ヶ関の日常の風景である。そこにあって当然のものというように。そして金曜行動も一時期の人数と繰り広げられている大小様々

も抗議行動がおこなわれている。

反=脱原発のために霞ヶ関永田町近辺で集い、声を上げ、意思表明することは今では特別のことではなく、日常的に持続していくことなのである。この風景の背後には、全國百数十カ所に広がっている金曜行動があり、至る所で繰り広げられている大小様々な行動がある。だから官邸前や国会前でのスピーチではないところから、その遠方からの参加者の声が聞かれる。

かつては非日常的な、それ故ある種の新鮮な響きと興奮を伴っていた行動が、今では日常的なものとして持続する。それは今、反=脱原発運動が（次）をめぐってギリギ

再稼働をめぐる持久戦中のひろば
大飯原発再稼働を機に大規模に発展した反=脱原発運動と世論の高まりは、原発ゼロを視界に引き出し、政治の舞

台でも脱原発の流れをつく
り、政権をして原発ゼロを
口にせざるを得なくさせた。
もつともそれは羊頭を掲げて
狗肉を売る類のものであった
が。

そういう類のものであつた
にもかかわらず、財界・米
国・自民党等はそれを攻撃
し、政権もすぐ口をつぐみ、
現実には大間原発建設再開や
原子力ムラ（+警察官僚）に
占められた規制委→規制庁の
発足と再稼働への態勢づく
り、核燃サイクルの継続とい
う事態が進行することとなつ
た（規制委はつまるところ再
稼働のための機関である。あ
まりのデータラメさからもう少
し厳密にして再稼働していこ
うということに他ならない）。

さらには尖閣諸島を演出し
た領土ナショナリズムの大扇
動でもつて自民党の安倍・石
破という核武装論——潜在的
核抑止論からする原発推進ラ
インが台頭し、近づく総選挙
では安倍内閣が登場すると取
りざたされる状況が政治の表
層を覆っている。底流ではJ
Aの脱原発決議や全国津々
浦々に広がる行動等、脱原発
への流れは拡大しているので
あるが。

現在の持久戦は、社会の中
に底から湧き上がつてくる
ように形成されてきた意志
(脱原発への社会転換の意志)

と、表層の政治を支配してい
る意志（国家意志）とがひず
みとねじれを起こしてぶつか
りあい、どちらが主導権を握
るかでせめぎ合つていてるとい
うことであろう。そのせめぎ
あいは来夏あたりに煮詰まつ
ていく再稼働をめぐる攻防へ
と凝集される。原発推進か原
発ゼロかはつまるところ、こ
の再稼働を巡る態度へと収斂
されざるを得ない。再稼働を
阻止し抜くことによって原発
ゼロをたぐり寄せ、一方では
国政の転換へと現実化させて
いき、他方では社会の転換を
創り出していく力としていく
こと。

福島、原発現地と連携して 闘うひろば

再稼働を阻止していく上で
土台となるのが「福島を忘れ
ない！ 福島を風化させな
い！ 福島とともに生きる！」
ということである。なぜなら
〈福島〉こそ原発の真実をさ
らけ出し、今も進行中の原発
災害であり、〈福島〉こそ脱
原発へと向かう「国民的」原
体験だからである（テントは
この間、福島と首都圏の交流
に力を注いでいたし、さらに
強めていきたい。とくに郡山
でのIAEA国際会議に対す
る行動には全力で取り組みた
い）。

そういう類のものであつた
にもかかわらず、財界・米
国・自民党等はそれを攻撃
し、政権もすぐ口をつぐみ、
現実には大間原発建設再開や
原子力ムラ（+警察官僚）に
占められた規制委→規制庁の
発足と再稼働への態勢づく
り、核燃サイクルの継続とい
う事態が進行することとなつ
た（規制委はつまるところ再
稼働のための機関である。あ
まりのデータラメさからもう少
し厳密にして再稼働していこ
うということに他ならない）。

3・11は「現地」という
ことを大きく変えた。原発事
故の被災は広大な範囲に及
び、立地地域のみならず広
い周辺地域をも、なべて「原
発現地」へと変え、日々直接
に原発に向き合わされる地域
へと変えた（だから、そうし
た地域で決定権を取り戻すべ
く、電力会社に安全協定の締
結を求める声が高まっている
のはけだし当然である）。

また一つひとつのが再稼働が
この列島に住まう人々の生命
と生活、社会の根幹に関わ
る問題として、全民衆的な、
全国的な問題となつている。
従つて、一つひとつの「各地
の闘い」がそれ自身、全国的
な、全民衆的な闘いとしてあ
る。そのことを現実のものと
していく連携・手立てとして
再稼働阻止全国ネットワーク
が結成される。

さしあたり、大飯原発直下
の活断層をめぐつて大飯を止
めよ！ ということと、30km
の範囲で、東京電力の本拠地
である東京をめぐる立地地域
（立地地域十周辺地域）の
闘いであり、それに連携する
みとねじれを起こしてぶつか
りあい、どちらが主導権を握
るかでせめぎ合つていてるとい
うことである。そのせめぎ
あいは来夏あたりに煮詰まつ
ていく再稼働をめぐる攻防へ
と凝集される。原発推進か原
発ゼロかはつまるところ、こ
の再稼働を巡る態度へと収斂
されざるを得ない。再稼働を
阻止し抜くことによって原発
ゼロをたぐり寄せ、一方では
国政の転換へと現実化させて
いき、他方では社会の転換を
創り出していく力としていく
こと。

3・11は「現地」という
ことを大きく変えた。原発事
故の被災は広大な範囲に及
び、立地地域のみならず広
い周辺地域をも、なべて「原
発現地」へと変え、日々直接
に原発に向き合わされる地域
へと変えた（だから、そうし
た地域で決定権を取り戻すべ
く、電力会社に安全協定の締
結を求める声が高まっている
のはけだし当然である）。

私たち東京圏をはじめとす
る大都市圏はもう一つの現地
であり、もう一つの地元であ
り、当事者としてのひろばの役
割をするのである。

3・11は「現地」という
ことを大きく変えた。原発事
故の被災は広大な範囲に及
び、立地地域のみならず広
い周辺地域をも、なべて「原
発現地」へと変え、日々直接
に原発に向き合わされる地域
へと変えた（だから、そうし
た地域で決定権を取り戻すべ
く、電力会社に安全協定の締
結を求める声が高まっている
のはけだし当然である）。

この列島に住まう人々の生命
と生活、社会の根幹に関わ
る問題として、全民衆的な、
全国的な問題となつている。
従つて、一つひとつの「各地
の闘い」がそれ自身、全国的
な、全民衆的な闘いとしてあ
る。そのことを現実のものと
していく連携・手立てとして
再稼働阻止全国ネットワーク
が結成される。

さしあたり、大飯原発直下
の活断層をめぐつて大飯を止
めよ！ ということと、30km
の範囲で、東京電力の本拠地
である東京をめぐる立地地域
（立地地域十周辺地域）の
闘いであり、それに連携する
みとねじれを起こしてぶつか
りあい、どちらが主導権を握
るかでせめぎ合つていてるとい
うことである。そのせめぎ
あいは来夏あたりに煮詰まつ
ていく再稼働をめぐる攻防へ
と凝集される。原発推進か原
発ゼロかはつまるところ、こ
の再稼働を巡る態度へと収斂
されざるを得ない。再稼働を
阻止し抜くことによって原発
ゼロをたぐり寄せ、一方では
国政の転換へと現実化させて
いき、他方では社会の転換を
創り出していく力としていく
こと。

3・11は「現地」という
ことを大きく変えた。原発事
故の被災は広大な範囲に及
び、立地地域のみならず広
い周辺地域をも、なべて「原
発現地」へと変え、日々直接
に原発に向き合わされる地域
へと変えた（だから、そうし
た地域で決定権を取り戻すべ
く、電力会社に安全協定の締
結を求める声が高まっている
のはけだし当然である）。

この列島に住まう人々の生命
と生活、社会の根幹に関わ
る問題として、全民衆的な、
全国的な問題となつている。
従つて、一つひとつの「各地
の闘い」がそれ自身、全国的
な、全民衆的な闘いとしてあ
る。そのことを現実のものと
していく連携・手立てとして
再稼働阻止全国ネットワーク
が結成される。

さしあたり、大飯原発直下
の活断層をめぐつて大飯を止
めよ！ ということと、30km
の範囲で、東京電力の本拠地
である東京をめぐる立地地域
（立地地域十周辺地域）の
闘いであり、それに連携する
みとねじれを起こしてぶつか
りあい、どちらが主導権を握
るかでせめぎ合つていてるとい
うことである。そのせめぎ
あいは来夏あたりに煮詰まつ
ていく再稼働をめぐる攻防へ
と凝集される。原発推進か原
発ゼロかはつまるところ、こ
の再稼働を巡る態度へと収斂
されざるを得ない。再稼働を
阻止し抜くことによって原発
ゼロをたぐり寄せ、一方では
国政の転換へと現実化させて
いき、他方では社会の転換を
創り出していく力としていく
こと。

「資本主義終焉の実相」への感想

書評

旭 凡太郎

① 〈共有すべき諸点〉

1 今日を「資本主義の

投資領域の狭隘化によつて資
本主義の金融・投機化なり、
過剰人口の構造化なり、非正
規労働等労働者使い捨て、を

終末」として、それを「資本
主義の果たした役割の終焉」
としてとらえる観点は基本的
なものとして共存している。

これはまた機械制大工業、な
かんずく消費財・耐久消費財
の発達とその「成熟」が生産
等にいたつてゐるという指摘

2 一方機械制大工業の

過剰・過剩生産、環境問題
等にいたつてゐるという指摘

もとでは労働者は「精神的力
能を奪われ」「精神労働と筋

肉労働の分業の廃止」という社
会革命の中心課題」(p.13)

3 生産なり相互扶助的活動(育

児、教育、学習、保健、医
療、介護、福祉等)は基幹的
活動になりつつあること。

もしかわらず資本主義のもと
ではその発展は不適合(私有

財産・等価交換のもとでは)
である、という指摘は現実的

4 そして現代資本主義

の一つの特質である労働力再
生み出しているという指摘は

この資本主義・帝国主義の直
接的結果を表現していると考

える。

5 そしてこうしたこと

現地を意識し、原発現地とつ
ながつていくことが必要であ
り、そうすることで全国的な
媒介者としての役割、支援の
大後方としての役割を果た
していくとともに、原発現

6 地——全国の意志を政府・原

地)であり、そういうものと
して当事者であり、原発現地
に対する加害性と責任を負つ
て最大の電力消費地(浪費

地)である。そこで、原発現地
に対する加害性と責任を負つ
て最大の電力消費地(浪費

地)である。

7 媒介者としての役割、支援の

媒介者としての役割、支援の
大後方としての役割を果た
していくとともに、原発現

地——全国の意志を政府・原

地)である。

8 ながつていくこと

ながつていくこと

ながつていくこと

ながつていくこと

の結果として今日「経済成長」信仰、自然科学信仰等のブルジョワ的価値観、統合イデオロギーが崩れつつある、という指摘がなされている。これらはそれぞれ現在のグローバリズム、新自由主義過剰生産、帝国主義世界の危機とわれわれの任務を考える場合重要な観点と言える。

深山小屋

〔労働力再生産〕—相互扶助と「労働者自主管理」との相
互関係

② 他方深められるべき点
多くある。

当書では「自己保存欲求」、「物質的豊かさへの欲求」「人間関係性の豊かさへの欲求」を歴史的発展の三層構造、三段階として挙げることを特徴としている。

そして「自己保有欲求」なり「物質的豊かさ」を追求した資本主義が飽和化しその役割が終焉し、「人間関係性」の要求の時代として今日がある、とされている。そしてこの「人間関係性」として、育児・教育・学習・保健・医療・介護・福祉・自然環境保護といった「相互扶助活動」や「住民自治」が挙げられて いる。

「労働力再生産」なり「相互扶助」なり（あるいは「住民自治」）は、労働者（自主）管理（「労働者自己決定」の発展としての）と相互関係にあるのではないか。それらは労働者（自主）管理の権利・能力・経験への相互保障の二環としてあるのではないかと考えられる。（ここで）の労働者管理は、生産過程から流通・交換過程、そして社会・労働力再生産過程を射程したものであり、その一環として当該「企業」なり地域なりがある。

各人における精神労働・管理的労働と物質的・肉体的労働の分離の固定化の止揚という問題もそれの一環といえろうではないだろうか。

管理運営権が基本となる。そして社会とそこにおける自分が何をなすべきか、何をなさるべきかを考え、判断し、主張・討論し、決定・行動する経験と能力は、政治的・社会的な分野と労働における管理活動、科学的知識的活動、物質的肉体的労働、あるいは農業労働を移動する経験と権利と責任を経て形成される。社会はこうしたことを相互保障し、計画しなくてはならぬい。

あつても労働運動・労働者管理への欲求は続いた。(新左翼の登場自体がそうした戦後民主主義批判、「体制間生産力競争」への批判として登場した。) あるいはドイツ革命とlette、イタリア工場評議会、戦後革命等あり、それらは自己保存・豊かな生活・関係性——自主管理等の要求が闘争過程でおりながら進行したといえる。

は聞かない。(ITでデモ・集会をよびかける等文化的機能はあるが)
闘争の経験や、自主管理の経験や、マルクスが強調した
ように「いろいろな社会的機能を……かわるがわかる行うる
(資本論)」、すなわちある時は管理、あるときは物質的労
働、ある時は精神的労働を
あるときは農業労働を移動する、といったことにもかわること
とはできないと考えられる。したがつてそれの相互的社會的
的保障ということが重要な役割となる。

スターリン主義といつても、前近代的なものではなく、近代機械制大工業下での科学・自動機械・管理・分業・階層性・能力主義、階層制と差別、競争、機能・管理——指揮至上等の自然発生性にハイキしたものであり、それが一党一分派支配と結合したものであるから、スターリン主義類似は絶えず登場するのだ。(早くも共産党——不破哲三は分業批判をやめると宣言している(「マルクス未来社会論」)――)こうしたことから、労働者(自主)管理、分業止揚、コミュニケーション型国家、等は分歧となつてゐる。

年代以降の産業の成熟・飽和、過剰生産ということ自体が、戦後のフォード主義的生産のもとでの、発達した生産力を労働時間短縮、均等待遇、教育・福祉、排除・差別・貧困からの解放、労働者自身の自主管理能力と経験へと発展させなかつた結果としてある。

むしろ近代科学、自動機械、管理・労働の単純化・階層制と差別、各種過剰人口等を支配の武器とした資本のもとへの労働支配強化と批判勢力——労働運動の排除、をとらうした資本の專制支配という力関係、が蓄積されてきたのである。(その範囲で賃上げ、雇用、社内福利厚生制等を契約する関係はあつた)

こうした力関係を背景として、1970年代末過剰生産・市場再分割戦激化・アメリカ後退とスタグフレーションのもので、一挙に反革命的攻勢——契約型労働運動の廃棄と新自由主義的労働支配(解雇、賃下げ、スト破り、非正規化等)を押し進めたのがあつた。(ハーヴェイのいによる階級的権力の回復)

それは同時に多国籍企業化による延命——アメリカは1960年代からすすめていたが世界的には70~80年代——として拡大し、国際的階層的民族差別的な資金・労働内容・管理・雇用・農村・過剰人口の国際的ヒエラルキー(フォードシステムの国際的・民族差別的輸出・拡大)としても進行し、労働者相互の競争の強制として、新自由主義的労働支配は加速・構造化してきたわけである。そしてその労働者切り捨ては、過剰生産構造を拡大するスペインにある。(多国籍企業化による旧第三世界の従属的工業化とそれによる帝国主義の衰退なり延命なりはここでは論じない。ただしそこで中南米、アジア、エジプト等階級闘争は勃興している)

〈多国籍資本と金融資本〉

(7) こうしたことの上に、過剰生産と貨幣資本の過剰、蓄積が進行している。そのうえで金融・投機がある、といつても国際的金融自由化自身がこうした多国籍企業の自由展開の結果である。そして多国籍資本は膨大な投資収益があり、まずもつて寄生的・金利生活者国家化であり(一次大戦前のイギリスや今日のアメリカ)、そのうえに国際的金融循環を利用しているという。それは同時に多国籍企業化であり金融資本化しているのである。したがってレーニン時代は「生産の集積——金融資本化」、今日は生産の集積に立脚しない「投機マ

ネー・ヘゲモニーの確立」「金融資本時代のおわり」(p.83)と図式化することには疑問がある。また金融や通貨攻撃は一国としても進行し、労働者相互の競争の強制として、新自由主義的労働支配は加速・構造化したことと破綻させることをともして当該国を思うままに解体再編する(1980年代の中南米債務破綻をてことし)た新自由主義的構造改革・民営化・多国籍資本への開放の強制や、98年のアジア通貨危機等、略奪的蓄積の尖兵の役割を果たすこともあるが、それも總体としての独占・金融資本・多国籍資本の活動の一環であり、古来から帝国主義・金融資本が借款等をとうして小国・植民地支配の橋頭堡としてきた常套手段であった。これら多国籍資本の運動、略奪的金融資本の運動は不可避的に投機的性格を、ともない、そこにヘッジファンド等がからむわけである。

(ただし今日的特徴としては、一つには基軸通貨ドルの交換性停止によって、アメリカに見られるように無制限の国際收支赤字・ドル流出と――それは中国等の輸出促進をともなつたのだが――、

⑧ もちろんフォードシステム型産業・労働支配の衰退があり、松平氏のいう「社会の崩壊」があり、資本の「知的道徳的ヘゲモニー」の衰退がある。(原発にしがみつく経済の対象となつていて)このプロローグにおいて了解

読書感想

羽山太郎

『口一カルこそ時代の最先端

——鴨川から

これは、40数年・いや50年になろうかとする友人・田中正治からのレポートである。

「共同体を求めた68年世代」「団塊ジュニア達の移住は半農半×」「サバイバル相互扶助システムとしての地域通貨」「派生したグループ」……等々、1ページほどづく、この項目の羅列は、目次でもあり、レジメ風レポートのプロローグなのである。田中正治とはこの20数年間共通の課題を共有してきた、といふ信頼があるのである。このことは、このプロローグにおいて了解

埋めるのは松平氏のいう協同組合・社会的企業であつたり組合、社会的企業であつたりして、政治運動であつたりするだろう。実際労働運動では失業、非正規労働の労働問題から、非正規労働の協同組合によるゼネコンの価格決定への介入(関ナマ)等が)労働者自己決定力の拡大(将)が)

そうした「社会の空白」を埋めるのは松平氏のいう協同組合、社会的企業であつたりして、政治運動であつたりするだろう。実際労働運動では失業、非正規労働の労働問題から、非正規労働の協同組合によるゼネコンの価格決定への介入(関ナマ)等が)労働者自己決定力の拡大(将)が)

信用、国債は、旧来のごとく公共支出等)であり、そうした信用なくしては過剰生産にたいする消費を維持できなくなつてゐる構造を表してはいるが、それ 자체は投機マネーではなく実需であり生産資本の実現である。(この国債、ローンの流通は投機の対象だ

埋めるのは松平氏のいう協同組合、社会的企業であつたりして、政治運動であつたりするだろう。実際労働運動では失業、非正規労働の労働問題から、非正規労働の協同組合によるゼネコンの価格決定への介入(関ナマ)等が)労働者自己決定力の拡大(将)が)

それがまだわざかだが、脱原発——福島→東京→現地をつなぐ闘い等をふくめて、その結果としての将来の労働者自己権力への転化、というのが考えられる。

されるところである。ここで展開されている実例は、房総半島での実践例であるが、ある種全国的にみられる傾向である。二本松市旧東和町にも、関元弘は、元霞ヶ関キャラ官僚である。関元弘は旧東和町役場に出向しつつも任期後もその地にとどまつて、村おこし、地域おこしの一人として半農半×を生業としている。フクシマとなつて2年、二本松市内にとどまり、より一層半農半×に力を注いでいるところである。

田中正治は、昨年11月17日、藤本敏夫没後10周年集会で大講演を行つた。

農のもつ力、地区・地域（自然・人間）の力について、そしてそれは「共同体的な言語で語られると。——もちろんこの解釈は私の我田引水——である。

『朝来市和田山より』『子ども・青年と・地球の明日を考えるあーす農場だより』が年賀代わりに到着。石牟礼道子、田中正造の詩ではじまるこの『だより』はチエルノブリ原素力発電大バクハツの年に和田山町朝日に移住して以来づくのである。『だより』の主は自称・縄文百姓大森昌也である。

『だより』が石牟礼道子、読はもとより、単行本もすでに何冊か出版しているのでそ

福島菊次郎、田中正造や安藤正益などを語り、「共同体」を語ったとしても、私と根本的に、根底的に異なるもの、それは、大森昌也の出自にある。彼の被差別体験は、私にない実体験であり想像だに出来ないものである。

大森昌也は近年ますます「反戦平和」を希求しより強固に語ろうとしている。

90歳になる母が病に倒れその看護・介護のなかで父親の「遺言状」を眼にする。遺言状の日付は昭和二十年五月二十日である。大森昌也3歳時のもの。

「……敗戦色濃い昭和20年（1945年）5月21日に現地召集、兵隊にとられる。そ

の前日に『遺言状』を残す。8月15日以降、外蒙古に抑留され、その年の11月30日に戦

病死する。行年（死んだ時の年齢）31歳だった。……

『天皇の命令！ 天皇の命令で、侵略の先兵として銃を持ち、持たざながら、自らの“責任”を問う、死んだ父。

生きてきた天皇。笑つて、私を抱きしめる父に会いたかつた！』

大森昌也の反天皇・反差別への想いは、『だより』の一

讀はもとより、単行本もすでに何冊か出版しているのでそ

ちらの一讀をもすすめるものである。

である。

どうあるべきか。人間が尊重される社会とはどんな社会なのか。①アナキズム・カレン

『アイヌ神謡集』を語る
『アイヌ神謡集』を語る
い。

『アイヌ神謡集』という形で結実した、数々の珠玉の物語は、飢餓や災害などの苦難を超えて伝えられた宝物である。そこに、この北海道に代々暮してきたアイヌの悠久の歴史を垣間見ることができ

ると思う。

大野徹人の以上の結論は、

アイヌモシリの、アイヌへの

尽きぬ興味、好き心で一杯で

ある。

大野徹人氏は、アイヌモシリ・アイヌへの知識が深まるほど、謙虚になつているように思う。物事を両断しない、断定的に断言しない。

大野徹人氏のますますの活動は、深まるほど、謙虚になつて

いるようだ。物事を両断しない、断定的に断言しない。

</div

「新たな捜査手法」に抗して

佐藤 保

昨年末の衆議院議員総選挙によって、マスコミの予想通り自公両党が全議員数の三分の二以上を獲得し第二次安倍内閣が誕生した。これにて安倍内閣は「憲法改悪」「核武装」「共謀罪」etc. 何でも出来る権力を手にしたのである。戦後民主主義は今日もつとも危機に瀕していると言える。経済産業省前テントにしても然りである。年明けから、いつ強制排除に来ないとも限らない——緊張の日々が続いている。

こういう情勢の中、法務大臣の諮問機関『法制審議会』の特別部会「新時代の刑事司法制度特別部会」で部会長試案が公表された。1月20日、東京新聞の伝えるところによると、①えん罪防止の切り札とし期待される取り調べの録音・録画（可視化）で逮捕から起訴までの全過程の可視化を義務付けていたのは、殺人などの裁判員裁判だけ——97%は対象外だ。これに対し

き込まれ、無罪が確定した村木厚子厚労省局長は「可視化にあまりにも消極的だ。とても残念だし不安。検察の取り調べだけでも全事件でやれなか」と本田勝彦部会長に迫った。もう一人の、痴漢未罪事件を題材にした映画である。

第一は構成メンバーのアンバランスである。検事・裁判官・9人、学者7人、メディア1人、被害者団体1人、財界2人（そのうちの一人が部会長）、弁護士3人、という形で70%以上が捜査側の人間で占められており多数決を取れば捜査側の意見ばかりが取り入れられて行くのは初めから判り切った事であつた。えん罪被害者側として委員に選ばれた村木、周防の兩人は利用されただけなのである。それを判つていて、あたかも全面可視化が可能であるかの如く幻想を振りまいてきた日本弁護士連合会の責任も大き

年半、一生懸命言つたことが何も伝わっていない」と不満をあらわにしたと言うことである。

その一方で「新しい捜査手法の導入には積極的で①通信傍受ができる事件の拡大、電話会社の立会の省略②司法取引刑事免責etc. 東京新聞ではここまでしか書かれていないが、一年半の審議の中では「改悛者制度、捜査協力型減免制度」「DNAデータバンクへの拡充」「データバンクへのアクセス」「潜行捜査（スマートフォン）」、「おとり調査」「無令状逮捕・捜索」「証人保護」（匿名証人）「黙秘の不利益規定」、「被告に舉證責任がある」などがあげられていた。これら

は今回、初めて出て来たのではない、これには歴史がある。95年、一連のオウム事件が起きてオウムに対し破防法適用（団体解散）請求手続きが行なわれたが、適用決定一歩手前の所で否決され解散手続きなかつた。解散適用には厳格な要件があり、幹部がほとんど逮捕されていたオウムには再犯し得る強固な組織がすでに存在せず、適用するには無理があつたのである。当時、日比谷公園で抗議の坐り込みやつていていた我々の所に朝日新聞の記者が来て「オウムに破防法が適用される事が決定したと得意気に報告したものである。我々は「それはおかしい、お前は権力の回し者か」とどなつてやつたものである。翌々日破防法適用は否決され朝日の腰巾着ぶりが露呈したのを今でも鮮明にも思

についても今後、取り入れられ行くのではないだろうか。どうして、こういう事になつたのか？ 第一は構成メンバーのアンバランスである。検事・裁判官・9人、学者7人、メディア1人、被害者団体1人、財界2人（そのうちの一人が部会長）、弁護士3人、という形で70%以上が捜査側の人間で占められており多数決を取れば捜査側の意見ばかりが取り入れられて行くのは初めから判り切った事であつた。えん罪被害者側として委員に選ばれた村木、周防の兩人は利用されただけなのである。それを判つていて、あたかも全面可視化が可能であるかの如く幻想を振りまいてきた日本弁護士連合会の責任も大き

意見の方向性を勘案して原案を作成していた。今回は双方の意見の対立が激しく双方の見解を取り入れる事ではまとめられない所まで来ていた。よつて多数意見という事で出していたのではないか！

「新たな捜査手法導入」策動は今回、初めて出て来たのではない、これには歴史がある。95年、一連のオウム事件が起きてオウムに対し破防法適用（団体解散）請求手続きが行なわれたが、適用決定一歩手前の所で否決され解散適用手続きなかつた。解散適用には厳格な要件があり、幹部がほとんど逮捕されていたオウムには再犯し得る強固な組織がすでに存在せず、適用するには無理があつたのである。当

時、日比谷公園で抗議の坐り込みやつていていた我々の所に朝日新聞の記者が来て「オウムに破防法が適用される事が決定したと得意気に報告したものである。我々は「それはおかしい、お前は権力の回し者か」とどなつてやつたものである。翌々日破防法適用は否決され朝日の腰巾着ぶりが露呈したのを今でも鮮明にも思

で許されているものは全て「ほしい」と考えて提出してきているのである。これらが許されたら日本は戦前に戻ってしまうであろう。

試案は3月まで部会で論議され4月以後、世論工作が徐々になされ、来年4月に上程されていくとの事である。種々の民主的団体を団結させて廃案にさせていかなければならぬ。

「匿名証言・刑事免責を導入」報道（96・3）「法務大臣、組対法整備につき法制審へ諮問」（96・10）「組対法3法成立」（99・8）「法務省、組対法抜本改正（刑事免責・共謀罪導入）を打ち出す」（00・4）「国連、国際組織犯罪条約採択」（00・10、日本12月9・11テロ）「米愛國者法成立」（00・10、米、01・9・11テロ、10月、米愛國者法成立）。

前号『プロレタリア通信』52号において、重大な誤りを犯した。

羽山太郎にある。書評Iでは文章上で、書評IIでは執筆者名で間違えた。

渥美文夫とすべきところを「濃」美文夫と間違えた。

『金日成・金正日体制と東アジア』著者、渥美文夫・現代企画室出版、が正しい表記である。

誤記・訂正し深くお詫びするものである。

棄である。従来型の部会では部会長提案によってその原案の作成を法務省に依頼している。だからいとばかりに「オウム、住

専を契機として組織犯罪に対する法制度を求める動きが急浮上している「国際的にも組織犯罪に対応する法制度を整備すべきであるとの圧力が強くなっている」（96・3）「匿名証言・刑事免責を導入」組対法整備につき法制審へ諮問（96・10）「組対法3法成立」（99・8）「法務省、組対法抜本改正（刑事免責・共謀罪導入）を打ち出す」（00・4）「国連、国際組織犯罪条約採択」（00・10、日本12月9・11テロ）「米愛國者法成立」（00・10、米、01・9・11テロ、10月、米愛國者法成立）。

前号『プロレタリア通信』52号において、重大な誤りを犯した。

羽山太郎にある。書評Iでは文章上で、書評IIでは執筆者名で間違えた。

渥美文夫とすべきところを「濃」美文夫と間違えた。

『金日成・金正日体制と東アジア』著者、渥美文夫・現代企画室出版、が正しい表記である。

誤記・訂正し深くお詫びするものである。